

Precio de suscripción  
75 céntimos de peseta:  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados  
á precios convencionales.

DE CIU DADE LA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

## SECCION RELIGIOSA

Domingo 8.—**X** san Sinfiriano mártir y los cuatro mártires coronados.

Lunes 9.—san Teodoro y san Alejandro mártires.

Martes 10.—san Andrés Avelino y san Leon, confesores.

Miércoles 11.—san Martin obispo y confesor y san Bartolomé abad.

### Cultos

Domingo 8.—La Misa y oficio divino son de la Octava de todos los Santos, con rito doble, color blanco, haciendo conmemoracion de la Dominica 24 despues de Pentecostes y 3 de Noviembre, el Evangelio es de la Dominica 5 despues de Epifania, haciendo además conmemoracion de las Santas Reliquias y de los 4 Santos coronados.

En la Catedral fiesta en sufragio de las almas. A las 7 y media Misa de Comunión que dirá el M. I. Gobernador Eclesiástico D. Diego Trives Dean. A las 10 la conventual cantada á toda orquesta siendo orador el Mayordomo de la Cofradía D. Juan Mascaró Pbro. Beneficiado. Al anocheecer continúa la novena.

En S. Francisco Homilia por el R. Sr. Económico. Continúa en la misma, la oracion de 40 horas esponiendo S. D. M. los dias festivos á las 4 y media de la tarde, dias laborables á las 5 reservando siempre á las 6.

En San Agustin los Congregantes de S. Luis Gonzaga tienen la Misa de Comunión á las 8. Al anocheecer Rosario y visita á Nuestra Señora del Carmen, los Cofrades que asistan preparados con los sacramentos de la Penitencia y comunión pueden ganar indulgencia plenaria.

En Santa Clara, fiesta votiva en honor de la Purísima Concepción, con sermón á cargo del M. I. Sr. Dr. José Febrer Pbro. Canónigo Doctoral.

Lunes 9.—La Misa y oficio divino son de la Dedicacion de la Basilica del Santisimo Salvador, con rito doble mayor, color blanco, haciendo conmemoracion de S. Teodoro mártir.

Fiesta onomástica y cumple años de nuestro Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo.

Martes 10.—La Misa y oficio divino son de San Andres Avelino confesor, con rito doble, color blanco, haciendo conmemoracion de los Santos Trifon y compañeros mártires.

En la Catedral concluye la Novena de Almas.

Miércoles 11.—La Misa y oficio divino son de San Martin obispo y confesor, con rito doble color blanco, haciendo conmemoracion de S. Mena mártir.

En San Francisco comienza la Novena en sufragio de las benditas almas del Purgatorio, á las 6 de la mañana Rosario y Misa meditada.

## APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA NOVIEMBRE

Las benditas almas del Purgatorio.

Oracion cotidiana.

«Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.»

Os las ofrezco singularmente, á fin de promover más en los fieles la devocion á las almas del Purgatorio, socorriendolas con oraciones, sacrificios y limosnas.

### PROPÓSITO

Aplicar diariamente en sufragio de las almas del Purgatorio todas las indulgencias que podamos.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.<sup>a</sup> Por el feliz Pontificado del venerable Obispo de esta Diócesis, Ilmo. y Rmo. Dr. D. Salvador Castellote.

2.<sup>a</sup> La extirpacion de las sectas secretas en Menorca.

3.<sup>a</sup> Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Noviembre.

bre y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 11, San Martin, Obispo.

" 19, Santa Isabel, Viuda.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por todos los asociados difuntos, y en especial por los que han fallecido durante el presente año.

## Leon XIII y la buena prensa

Son muchos é insistentes los testimonios del Sumo Pontífice en pro de la necesidad é importancia de los buenos periódicos en nuestros días. Entre tantos elegiremos los principales:

«Trabajad activamente para el desarrollo, incremento y difusion de la buena prensa dedicada á combatir los errores diarios y á rechazar los ataques de los enemigos.»

(A los lombardos.—13 Febrero 81.)

«No hay que olvidar la prensa católica, mediante la cual se difunden las sanas doctrinas que desenmascaran á la falsa ciencia, origen de la incredulidad y de la corrupcion de las costumbres.»

(A los franceses.—8 Mayo 81.)

«Es de desear que al menos en todas las provincias se establezcan periódicos en cuanto sea posible cuatidianos, que inculquen al pueblo cuáles y cuán grandes son los deberes de cada uno hacia la Iglesia.»

(Enc.—15 Febrero 82.)

«Todos aquellos, pues, que deseen realmente y de corazón que las cosas, lo mismo sagradas que civiles, sean por valeroso escritos eficazmente difundidas y prosperadas, traten de favorecer con su propia liberalidad los frutos de las letras y del ingenio, para que cuanto más se comprenda que ese es el deber, tanto más con las facultades y bienes se acuda á sostenerlos. Débese, por tanto, por todos los medios y de todos modos, acudir en auxilio de tales escritores, pues que de otro modo el propósito tendrá poco éxito, ó el éxito será inseguro y ténue.»

(Ibidem).

«Del mismo modo que es obligación de la prensa católica descubrir los pérfidos planes de secta, auxiliar y secundar la acción de los sagrados Pastores y defender y propagar las obras católicas, así también es deber de los fieles sostener eficazmente á la buena prensa, ya negando ó retirando todo favor á la mala, ya directamente, concurriendo cada uno en la medida de sus fuerzas á hacerla vivir y prosperar, en lo cual creemos que no se hace bastante....»

(Ibidem).

«Hay también entre vosotros una seccion que se emplea en la buena prensa, y concurrir generosamente á propagar y favorecer un diario que se publica en Roma y que merece parabienes de la causa del Catolicismo.»

«Nos no podemos sino alabar y alentar estos nobles cuidados, y Nos anhelamos que continúen con éxito y eficacia siempre crecientes sus trabajos.»

(A los romanos.—Enero 83.)

«Es, en fin, el tercer punto á que debéis aplicar todos vuestros cuidados, el relativo á las publicaciones diarias ó periódicos.»

«Medio excelente para esto, será el hacer que aparezcan por vuestros cuidados y bajo vuestra direccion periódicos que combatan esos venenos mortíferos extendidos por todas partes, tomando la defensa de la verdad, de la virtud y de la Religión. Por lo que toca á los que en una noble y tan santa misión unen el talento del escritor al amor y el celo por el catolicismo, si ellos quieren que sus trabajos sean verdaderamente fructíferos y loables de todo punto, que recuerden sin cesar los deberes de los defensores de la mejor de las causas.»

(A los Obispos de Portugal.—14 Sept. 86.)

«Y es de absoluta necesidad para que los católicos no tengan armas inferiores á las de sus enemigos, oponer periódicos, á periódicos, y de este modo se podrán rechazar los ataques, descubrir las perfidias, impedir la propagacion del error y atraer los corazones al deber y á la virtud.»

(A los Obispos de Asturias.—3 Marzo 91.)

## La obra de los antros.

No podía menos de suceder. La debilidad y la complicidad de los Gobiernos con la masonería, á la cual consideraban muchos como obra de pobres mentecatos, tenían que dar forzosamente por resultado esta serie de dolorosas sorpresas que están poniendo á España al borde del abismo.

La masonería ha sido siempre, no sólo una secta religiosa, sino una institucion esencialmente política, de la que han nacido todas las revoluciones, todos los trastornos, revueltas y guerras civiles y aún muchas internacionales que en estos dos últimos siglos han ensangrentado los campos y las ciudades de Europa y América.

Ahora lo ven claro muchos que se empeñaban en cerrar los ojos á la evidencia; pero no esperamos que por eso aprendan y varíen de conducta en lo sucesivo, porque ellos tienen también sangre masónica en las venas, y directa ó indirectamente á la masonería le deben su carrera y no pocos su fortuna.

Sabíamos que en la marina y el ejército había hecho bastante estragos la secta; y harto lo probó la revolucion de Septiembre: pero no creíamos que hubiera metido su nariz también en la magistratura, no va por perturbar nuestra Península, sino por cooperar á la infame obra de la separacion de nuestras colonias.

La prision del Sr. Pantoja, relator del Tribunal Supremo nada menos, viene á demostrar que hasta las instituciones más altas y más importantes están corroidas por esa carcoma abominable y antipatriótica.

Es verdad que magistrados de Manila, y otras personas de no menor representacion, han aparecido afiliadas á las sectas masónicas, y acusadas, por consiguiente, de contribuir á descristianizar y desespañolizar nues-

ricas posesiones ultramarinas.

No debe, por tanto, maravillarnos nada de lo que se vaya descubriendo en esta vasta y terrible conspiración que ha estallado en todos los puntos de nuestro horizonte, porque es el fruto natural de lo que en los antros de las sociedades secretas se ha sembrado, gracias á la política de complacencia criminal, ó de más criminal cooperación de estos Gobiernos con que Dios ha castigado á España.

Los organismos de la política, de la administración pública y la magistratura están podridos por el virus masónico, y así la anarquía mansa, el desprestigio de la autoridad, el latrocinio, el chanchullo, la infidelidad, la traición á la patria se han enseñoreado de lo alto, de lo bajo y de lo de en medio, haciendo hoy más verdadera que nunca aquella enérgica frase del general O' Donnell: España es un presidio suelto.

## NOTICIAS

«Le Gaulois» publica una «interview» celebrada por uno de sus redactores con un importante diplomático de los Estados Unidos, quien ha manifestado que la política de la república norte americana ha consistido hasta ahora en no inmiscuirse en los litigios y diferencias surgidas entre las naciones europeas, pero que á pesar de esto el Gobierno yankee se halla en el caso de preocuparse de la cuestión de Cuba por los conflictos que de ella pueden deducirse.

Añadió que Mr. Cleveland, conservador en toda la extensión de la palabra, ha resistido contra lo que pedía todo su partido, negándose á intervenir en la cuestión cubana, pero que es de creer que los futuros presidentes de aquella república se verán obligados á adoptar una actitud más acentuada en favor de los insurrectos.

Entiende el mencionado diplomático que una prueba de que sucederá así, es que los dos candidatos á la Presidencia, Mr. Mac-Kinley y Mr. Bryant, se han visto obligados á consignar en sus respectivos programas el reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos cubanos, lo que hará que en su día se vean obligados á cumplir esta promesa.

Esto entiende el referido personaje que cuando suceda puede originar conflictos en el exterior, pero dice creer que España respetará esta conducta de los Estados-Unidos, como éstos tuvieron que aceptar, aunque de mala gana, el reconocimiento de la beligerancia en favor de los Estados del Sur cuando la guerra de sucesión.

—Dicen de la Habana que las autoridades han suprimido el periódico *La Discusion* por la publicación de un artículo en que ahogaba por la intervencion de las repúblicas hispano americanas para pacificar la isla de Cuba. Háse también acordado la prision del director del referido periódico, señor Coronado.

—Telegrafian de Lóndres que Mr. Goschen ha pronunciado en Birmingham un discurso en el que ha afirmado el desinterés con que procede Inglaterra, añadiendo que el día en que las naciones la conozcan mejor quedará establecido el concierto europeo.

Según noticias de origen británico, las matanzas de cristianos en Eghin (Turquía) han sido mayores de las que se suponían.

El número de víctimas pasa de dos mil.

El 10 de Octubre, y en una de las calles más concurridas de Constantinopla se produjo un grande escándalo. Un oficial del ejército turco se paseaba, blandiendo el sable y profiriendo denuestos contra los cristianos. Detenido y desarmado por la policía, fué conducido á la prevención.

El gobierno otomano ha decretado la formación de una escuadrilla de diez torpederos destinada exclusivamente á la defensa de los Dardanelos. Esta escuadrilla será mandada por un comodoro, quien á su vez estará á las órdenes del comandante general de los fuertes que defienden el estrecho. Se asegura que esta disposición obedece á los consejos dados por un general ruso que ha inspeccionado detenidamente las defensas de los Dardanelos para informar su gobierno sobre las mismas.

Dicen de Holanda que la Reina Regente de aquel país ha comunicado á una Comisión de Amsterdam que había ido á la capital del reino con objeto de ofrecer un presente á la joven Reina Withelmina para el día que se cumpla su mayoría de edad; que agradece mucho la atención, pero que se ha propuesto no aceptar regalo alguno con motivo del advenimiento al trono de Withelmina; ahora bien, en lo que si consiente es en recibir en 1898 una prueba de testimonio de reconocimiento y afecto de su nación, pero con la condición de que no ha de expresarse en forma material y que el producto de la suscripción que se haga para hacer un regalo á la nueva Reina se destine en una obra benéfica.

Leemos en un periódico de Málaga:

«Ayer hemos presenciado un rasgo de patriotismo de un hijo de padres españoles que residen muchos años en Tánger.

Dicho joven, que se llama Manuel Gonzalez Airolo, ha venido de dicha poblacion marroquí para que lo incluyan en el actual reemplazo, pues desea ir á luchar por la integridad de la patria.

Se jactó de ser español, y en cuanto ha tenido la edad reglamentaria ha venido deseoso de cumplir este deber con su patria.

Otros en su caso procuran aludir esta obligacion.

Rasgos como este merecen elogios.»

## GACETILLA.

### La Marquesa viuda de Albranca.

E. P. D.

¡Cuán grata es, á la vista del Señor, la muerte de sus escogidos! Van á recibir el premio de sus obras.

Pero nosotros, los que aun peregrinamos, lloramos la muerte del justo: parte porque su muerte no nos sirve de premio si no de castigo, robándonos un ser querido; parte porque nos recuerda el nuestro, tal vez cercano *día de calamidad y de miseria*; parte porque la oración y el llanto es lo único que nos es dado depositar cabe la huesa recién ocupada...

De modo que ante un mismo cadáver, no es uno mismo el llanto: el muerto solo de algunos era padre; de muchos, amigo; hermano, de todos... Solo los justos lloran de un mismo modo ante todo cadáver: sienten la nostalgia del cielo.

También puedo decirnos cómo llora un pueblo: ese que podríamos llamar *dolor colectivo*, es una muestra del valor inmenso que tiene la Comunión de los fieles.

Desgraciadamente he visto llorar más de una vez, al pueblo cristiano... Y esos recuerdos nunca se borran. No parece sino que los grabamos en el sitio más consistente de nuestro cerebro.

Y el pueblo llora siempre que una desgracia le afecte en su totalidad ó en su mayor parte.

Esto es común á todos los pueblos; pero solo el pueblo cristiano llora más que con los ojos, con el alma:

Y en estos trances solemnes, conoce el pueblo á sus verdaderos *amigos*, aunque no se llamasen demócratas ó *populares*. ¡Hartas lágrimas suelen costarle éstos en su vida para que tenga que llorarles en su muerte!

El forastero que hubiese presenciado el funeral en el cual se ha hecho conmemoración de la difunta Marquesa de Albranca, celebrado en nuestra humilde Parroquia:

—Bien la querian,—hubiera dicho.

Y más memoria, cuando no fuese por otra cosa que por haber sido la digna esposa del Marqués, verdadero padre de ese pueblo de trabajadores... Pero además ha sido la madre de los que más han querido á ese vecindario, y amándole murieron... y de los que viven y tanto le quieren.

Y sobre todo, ella ¡nos quería tanto!...

Descanse en la paz del Señor. Amen.

FRANCISCO.

S. Cristóbal de Menorca 6 Noviembre 1896.

A todos aquellos que se frotran las manos de gusto por lo que arrojan los estados de recaudacion en las Delegaciones de Hacienda, y deducen con bastante ligereza que es próspero el estado del país, aconsejamos pasen la vista por las siguientes cifras que creemos exactas:

*Ingresos en la Delegación de Baleares*

Redenciones de Septiembre

		Pesetas
Del actual reemplazo:	—90	135.000
Excedentes de cupo de 1894:	—95	132.500
Id. de » de 1893:	—56	88.500
		366.000

Redimidos en Agosto último de los excedentes de cupo de 1894.

48 60.000

426.000

Redenciones en Octubre

Del actual reemplazo: —373 559.000

Total en Septiembre y Octubre: 985.500

No es muy aventurado suponer, como hemos oido decir á un funcionario de esta Delegación, que la cantidad que ingresará en las arcas del Tesoro en concepto de redenciones pasará de un millón de pesetas, sólo en la provincia de Baleares; y si se tienen en cuenta los sacrificios que ese millón de pesetas representa para todos aquellos que han vendido hasta los clavos de las paredes y hasta el trabajo de muchos años, será excusado decir si esos ingresos representan prosperidad ó ruina.

Probablemente el programa de los festejos para solemnizar la entrada del nuevo Sr. Obispo de Menorca será el siguiente:

Día 14.—A las doce repique general de campanas; una música recorrerá las calles de esta ciudad, y siguiendo antigua costumbre; el pregonero de la Alcaldía invitará al vecindario para que adorne las fachadas de sus casas.

Tarde: reparticion de limosnas á los pobres por Comisiones del Ayuntamiento y Párroco:

Por la noche: repique general de campanas é iluminacion, siendo obsequiado el señor Obispo con una serenata.

Día 15.—A las diez, salida del señor Obispo de Palacio, dirigiéndose al oratorio de San Antonio Abad. El Clero Catedral y Parroquial, el Ayuntamiento y demás Autoridades, con dos músicas saldrán á recibirle en la plaza de Colon, acompañándole en proce-

sion hasta la plaza del Borne, en donde, revestido de los ornamentos pontificales, se practicarán las ceremonias prevenidas en el ritual. La procesion recorrerá el trayecto acostumbrado, á saber calle Mayor del Borne, plaza de la Catedral, calles del Rosario, de los Dolores, del Santísimo, del Obispo Vifa, de José María Quadrado, de San Sebastian y del Obispo, entrando en la Catedral.

A las cuatro de la tarde: música en la plaza del Borne y elevacion de globos aereostáticos.

Por la noche: procesion cívica, que recorrerá varias calles, con carrós alegóricos, hachones é iluminacion general.

Dia 16.—Por la mañana, diána; por la tarde música en la plaza de Alfonso III y fiestas populares; por la noche música en la plaza del Borne y disparo de fuegos artificiales.

Tenemos noticias de que la Comisión del Ilmo. Cabildo y el Sr. Alcalde han sido recibidos con la afabilidad que distingue á nuestro Ilmo. Prelado.

En el último sorteo verificado para Filipinas en las Compañías que componen el Regimiento Regional de Baleares n.º 2 ha correspondido el servicio en dicha Antilla al soldado de esta ciudad Rafael Mercadal Anglada, el cual ha sido llamado á filas.

Autorizado el Gobernador Civil para ausentarse por unos días de esta provincia, queda interinamente encargado del mando de la misma el Secretario del Gobierno D. Tirso Alonso y Alonso.

Leemos en nuestro colega el «Correo Catalán»: «Antes de salir de Manresa el Excmo. señor Obispo de Teruel mandó distribuir una importante limosna á los pobres, y al llegar á la capital de su diócesis, donde se le prepara una entusiasta recepcion, ofrecerá una espléndida comida á un número de pobres que excederá de 1,500. El doctor Comes ha atestiguado además su amor á Manresa regalando un valioso relicario de plata á los Rdos. PP. Jesuitas, para depositar en él la reliquia de San Ignacio que la Compañía posee.

La entrada en Teruel será el día 8, á las tres de la tarde. Acompañará á S. E. I. su secretario de cámara, el muy ilustre señor doctor don Lino Singla, dignidad de Chantre de la Catedral de Menorca, habiendo salido ya para Teruel el Rdo. don Pedro Sanmarti, capellan de honor y mavor-domo de S. I., al objeto de preparar las habitaciones del Palacio episcopal.»

Por el Ministro de la Guerra se ha dispuesto que se entregue á los batallones de los regimientos regionales de Baleares, 20 fusiles Mauser, un juego de accesorios, 10.000 cartuchos Mauser de guerra, 100 de ejercicio y dos folletos y 100 cartillas de la instruccion sobre el manejo del arma.

Se ha dispuesto que siempre que un individuo á quien por sorteo correspondá servir en uno de los ejércitos de Ultramar permute con otro de la misma clase pertenecientes á distinta arma, pase á ocupar el destino del que le substituyó, si reúne condiciones, y sin sufrir en este caso nuevos sorteos en el cuerpo de su procedencia, sino los que se verifiquen en el que hubiera causado alta por virtud de la permuta.

## INFORMACION TELEGRAFICA

—El general Cámara ha salido de Londres para Glasgow con objeto de asistir á las pruebas oficiales de los buques «Terror» y «Furor».

—Ha llegado á Bilbao, ingresando inmediatamente en la cárcel, el hijo de Calixto García, que regresó hace poco de Filipinas.

Madrid 3.—En el decreto autorizando el empréstito de 400 millones se establece que se hará la amortizacion en ocho años por medio de sorteos trimestrales.

Para la amortizacion se consignan setenta millones 972,640 pesetas.

Las obligaciones de ese empréstito tendrán carácter de efectos públicos y se cotizarán en Bolsa. Estarán exentas de todo tributo, incluso los que ahora se cobran de las obligaciones amortizables.

Se admitirán esas obligaciones para todas las operaciones de crédito que pueda efectuar el Gobierno para consolidar la Deuda flotante, segun la ley de 19 de Septiembre último.

El Banco de España negociará las 800,000 obligaciones que se crean cuando el Gobierno indique la conveniencia de hacerlo.

Esas obligaciones formarán parte de la cartera del Tesoro de la Península.

Madrid 3.—Ha espirado el plazo concedido por el general Weyler para que se recogieran en los poblados los habitantes del campo. Dicha disposicion ha sido cumplimentada por la generalidad.

—Se ha averiguado que los tres súbditos rusos acogidos últimamente á indulto eran el uno literato, dibujante el otro y práctico en ferrocarriles el tercero. Como se ha dicho, pertenecian á la partida de Maceo.

Segun parece, se presentaron á nuestras autoridades en vista de que Maceo no había cumplido la palabra que les había dado de entregarles una cantidad si favorecian con sus conocimientos los planes de los rebeldes.

—El comandante de Estado Mayor don Pio Saurez Inclan ha salido para Pinar del Rio; supónese que con instrucciones del general Weyler cerca de los jefes de columna.

Madrid 3.—En el exprés de mañana marchará á Barcelona el general Polavieja, acompañado de los generales Lachambre, Zappino, Galbis y de los ayudantes del primero coroneles Barrera y Flores.

El general Polavieja conferenciará antes de su partida con el señor Cánovas con objeto de recibir las últimas instrucciones.

Madrid 3.—En uno de los próximos correos se enviarán á Filipinas seis cañones Krup, varios escuadrones de lanceros y cuatro batallones de cazadores. Créese que con estos elementos y los que tiene en el Archipiélago, que en conjunto ascenderán á 10.000 peninsulares y 8.000 indigenas, tendrá suficientes fuerzas el general Blanco para reducir á los insurrectos de Cavite.

El corresponsal del «Diario de Manila» en esta Corte ha recibido el siguiente telegrama de Hong Kong:

«Los rebeldes asolan comarca, comprendida entre Viñans y Calamba. Han sido derrotados en Lian, Caluca y en la ribera del Pansipit.

Rápida ofensiva á Cavite mataria la insurreccion.

La situacion igual en gravedad que desde principio de la rebelion.

Causa de la gravedad, proceder Blanco, más que el poder de los rebeldes.

Opinion unánime confía prontas medidas del Gobierno.»

## SECCION RECREATIVA.

### CHARADAS.

1.ª

De un árbol gigantesco  
la bienazonada fruta  
hallarás en mi primera  
si dos veces la pronuncias;  
Mas si en seguida le añades  
á su lado mi segunda  
cierto signo encontrarás  
muy usado en la escritura.  
Muchas veces dos tercera  
se dice á la Virgen Pura,  
mientras á su dos con cuarta  
miles de necios adulan,  
por más que sea indiscreta,  
prima cuarta y nariguda,  
diciéndole á cada instante  
que es modelo de hermosura.  
Mi todo es una alimaña  
ligera, lista y astuta  
que á los miseros gazapos  
vá persiguiendo con furia.

JACINTO.

2.ª

Primera y segunda es flor,  
tercia y cuarta agua corriente;  
y el todo es para el creyente  
de importancia superior.

JACINTO.

(Las soluciones el sábado próximo).

Solucion á la charada del sábado pasado:

A-ME-TRA-LLA-DO-RA

La han acertado: Dr. Llanceta, D. Esmeragdo Mendez Cursach médico, Modestia, D. Miguel Mir y D. A. C.

## TELEGRAMAS

### Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 6—2'40 t.

Nada nuevo se dice de Cuba ni de Filipinas á causa del mal estado de las líneas telegráficas.

El general Polavieja llegó á Barcelona en donde se le ha tributado entusiasta recibimiento.

En el choque de trenes de Chipriana recibió ligera contusion el general Polavieja.

Interior 61'60.

Exterior 73'60.

Madrid 7.—2'55 mad.

Se ha desmentido que se grave la situacion de Puerto Principe.

Ochocientos insurrectos de la provincia de Manila atacaron el destacamento de Laspinas, el cual se sostuvo hasta que llegaron refuerzos. El enemigo huyó con muchas bajas.

Barcelona, 6.—8 noche.

Interior . . . . .	62'05
Exterior . . . . .	72'86
Cubas . . . . .	71'75
Nortes . . . . .	26'10
Exterior París . . . . .	56'87
Cubas 90 id. . . . .	277'50

## MONEDAS DE ORO.

Desde hoy hasta el juéves dia 12 del corriente se compran en la calle Carnicería n.º 8 á precios elevadísimos.

Las personas que deseen cambiar basta mandar aviso.

Acciones del Banco de Mahón se desea comprarse una partida en la calle Carnicería n.º 8.

### A bordo del «Montevideo»

De una carta que publica *La Publicidad* sobre el incidente ocurrido en pleno Océano á bordo del «Montevideo», que conducía 2,000 soldados á Cuba, copiamos el siguiente párrafo:

«El domingo 4 de Setiembre, á las cinco de la tarde, y cuando el pasaje se hallaba de sobremesa en el amplio comedor, entretenido en agradable conversacion, sorprendiéonos—dice la carta que extractamos—una trepidacion seguida de horrisono ruido que nos dejó consternados; imposible es relatar el pánico que de todos se apoderó: la mesa quedó desierta; quien pudo subió á cubierta, quedando las señoras acongojadas; todo eran lágrimas, plegarias, preguntas; nadie se ocupó en aquel momento de otra cosa que de sí propio. El capitán del buque, que presidía la mesa, salió rápidamente, regresando en seguida, y con la expresion franca del marinero español, en la que á la par se reflejaban el valor y la sumision al destino, pretendió tranquilizar los ánimos, pero inútilmente, pues si bien se calmaron al conocer el motivo de alarma, la calma era ficticia. ¿Qué ha sucedido? preguntamos, y el primer oficial, el valiente é infatigable don Pedro Mir, dió la triste noticia de haberse perdido la hélice del buque, á consecuencia de haberse roto la nuez que empalma las palas y el árbol. La desgracia pudo haber sido mayor, pues estuvo á punto de estallar la caldera; pero allí estaba el cabo de agua llamado Carabanchel, que exponiendo su vida, esclavo del deber y no desmintiendo su procedencia gallega, cerró inmediatamente la válvula y abrió la llave de seguridad, evitando con su heroico hecho una desgracia inminente, salvando la vida de 2,000 personas: el primer maquinista, todo emocionado, lo abrazó y colmó de alabanzas, pero yo creo que para quien así, con exposicion de su vida, salva no sólo uno de los mejores barcos de la Compañía, sino también millares de vidas, es esa muy pequeña recompensa, y que si lo propusieran para una cruz de beneficencia nada de más harían.

### Después de la avería

Con la rotura y pérdida de la hélice, quedó el buque sin vapor y sin más gobierno que el timón, pues por fortuna al desprenderse aquella no tocó á nada de su obra; calmados los ánimos y pasado el primer momento de terror y ya en la plenitud de su omnímodo mando, dispuso el capitán del barco largar todo el velamen que tiene, y con el ingenio marinero habilitar velas que pudiesen hacer mover esta inmensa mole que no tiene condicion alguna de velero aunque si muchas de marinero: hecho un minucioso reconocimiento en el interior del buque y en especial del túnel que cubre el árbol de la hélice, resultó que afortunadamente no había sufrido deterioro alguno, de suerte que la contrariedad quedaba reducida á la duracion del viaje: como el hecho ocurrió en pleno Océano, y en punto casi equidistante de todas las costas, el capitán fijó rumbo para las islas de Cabo Verde por ser las más cercanas.

### Siete dias á la vela

Con la emocion y zozobra consiguientes proseguimos el viaje en las malas condiciones que son de suponer, impulsada la enorme masa del trasatlántico tan solo por el viento, que no obstante hinchar todas las escasas velas de que los buques de vapor pueden disponer, apenas hacia camino.

Siete dias mortales, que á todos nos parecieron siete siglos; estuvimos sin ver otra co-

sa que cielo y agua; el pasaje estaba en extremo contristado: habían cesado las alegres reuniones, ya no se bailaba y tan solo los comentarios de la triste situacion en que nos hallábamos nos inspiraban, era el tema general de las conversaciones. Para aumento de la intranquilidad general vimos con sorpresa que la suculenta comida que á bordo se acostumbraba servirnos, quedó reducida á solo dos platos, y que el agua dulce solo se utilizaba en la mesa, pues para todo lo demás usáramos la del mar condensada, por lo que la hidráulica trabajaba constantemente: esta determinacion nos causó tan triste impresion, que creímos que cuales nuevos héroes de Mayne Reid, íbamos á recorrer estos mares por tiempo indefinido.

### ¡En salvo!

Por fin á las nueve de la noche del día 10, para nosotros siempre memorable, divisamos un buque á una distancia de 18 ó 20 millas; inmediatamente que fué visto empezó el nuestro á hacer las señales propias del caso, empleando para ello la sirena, las bengalas, los cohetes, los faroles y el cañon; nuestras señales fueron vistas y poco más de una hora había transcurrido, cuando teníamos al habla el vapor «Britannia», de Buenos Aires, que con rumbo á la República Argentina conducía gran número de emigrantes. Fué indescriptible la alegría que en todos nosotros causó su vista; el vapor se puso al paño y así estuvo hasta las seis de la mañana en que empezó á maniobrar para conducirnos á remolque al puerto de Cabo Verde en el que había de hacer carbon. Al acercarse á nosotros, todo el pasaje estaba sobre la cubierta y con aplausos y vitores lo recibimos, vitores y aplausos que fueron contestados por el pasaje del «Britannia», compuesto como dejo dicho de emigrantes y españoles también.

### ANUNCIOS

D. FRANCISCO JAVIER DE DESPUJOL  
Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber que en vista de la pertinaz insistencia de la enfermedad variolosa, aunque muy contados los casos hoy existentes, esta Alcaldía se ve en el deber de aconsejar al

vecindario la conveniencia de proceder á la vacunacion y revacunacion, á cuyo efecto se ha provisto de linfa en tubos de buena procedencia.

En su virtud todos los dias de 12 á 1 se vacunará gratis en esta Casa Consistorial á todos cuantos se presenten y para que llegue á conocimiento del público firmo el presente anuncio en Ciudadela á 16 de Octubre de 1896

El Alcalde, *Francisco Javier de Despujol.*

D. FRANCISCO JAVIER DE DESPUJOL  
Alcalde constitucional de esta ciudad.

Recibidas de la Tesoreria de Hacienda las cedulas personales que deben servir para el ejercicio corriente de 1896-97 y dispuesto por el art.º 25 de la Instruccion del Ramo que tan luego como se pongan á la venta dejan de ser valederas las del año anterior; esta Alcaldía se halla en el caso de prevenir á los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que la recaudacion queda instalada en la Secretaria del Ayuntamiento durante las horas del oficina.

Lo que se anuncia para conocimiento de estos vecinos á fin de que durante el periodo de la recaudacion voluntaria se provean de dicho documento. Ciudadela 20 de Octubre de 1896.

El Alcalde, *Francisco J. de Despujol.*

### AVISO

Laura Murlá Español, se ofrece á ese respetable público ciudadelano, para servirle con el mayor gusto y esmero en la confeccion y remiendo de ropa interior como camisas, calzoncillos y demás, á precios módicos y convencionales.

Prenda y confeccion de camisas blancas de 10 á 18 reales: confeccion sola de 75 céntimos á 1 peseta. Plaza de S. Pedro n.º 7.

### Mes de Noviembre y Novenario de Animas,

por el muy Rdo. P. Fr. José Coll, definidor general franciscano.—Un tomito en 16.º mayor con buen papel y esmerada impresion, se vende encuadrado en tela, 1'35 ptas., y en piel de color y relieve, 1'60.

### Anisia

ó una virgen-apóstol del siglo IV. Novela histórica traduceida y arreglada del francés. Ilustrada con grabados. Esta novelita forma parte de la «Biblioteca del Hogar», y se vende á 50 céntimos en rústica.

Dirigirse á esta imprenta.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, calle de José M. Quadrado, 40

### Viajes por Europa por Alfredo Opisso

Consta la colección de 12 tomitos.

Rusia.—Turquia y Estados danubianos.—Suiza.—Paises bajos (Bélgica y Holanda).—Escandinavia (Dinamarca, Suecia y Noruega).—Francia.—Alemania.—Austria-Hungría.—España y Portugal.—Grecia.—Inglaterra.—Italia.

Estos tomitos tienen excelente ilustración de monumentos, geografia física, tipos, retratos, etcétera, y llevan cada uno cubierta alegórica al pais, descrito en forma amena y novelesca.

Cada uno 60 céntimos. Dirigirse á esta imprenta.

## LA JUVENTUD

REVISTA INTERNACIONAL ESPECIALMENTE DE LA HISPANO-AMERICANA-FILIPINA

Se publica los dias 15 y último de cada mes en cuadernos esmeradamente impresos. Las secciones de esta Revista estan por turno, dedicadas á todos los ramos del saber y actividad humanas: y las Ciencias y las Artes tienen cabida en ella, no menos que la Agricultura, el Comercio, la Industria, etc. etc. Las subscripciones se cuentan por años naturales completos, desde 1.º de Enero á 31 de Diciembre, y son satisfechas por adelantado.

Los precios de subscripcion son 5'50 pesetas al año. Dirigirse á esta imprenta donde hay para muestra todos los números publicados.

### Práctica de los nueve oficios del Corazon de Jesús por el P. Luis Fiter

Véndese á dos reales el ejemplar en la imprenta de este periódico.